
— В 1941 году на станцию Вави-
лово прибыл эшелон с 68 единица-
ми оборудования и со специали-
стами завода «Электросвет» имени 
Яблочкова, эвакуированными из Мо-
сквы. Первую продукцию они дали 
уже в феврале 1942 года. Труд пер-
вопроходцев, которые стояли у исто-
ков рождения в Аше предприятия под 
руководством первого директора за-
вода М.М. Казанского и главного ин-
женера И.Э. Руссена, смело мож-
но назвать подвигом. Казалось бы, 
исторический период не такой уж и 
значительный, но если оглянуться на 
пройденный путь, 
становится понят-
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В феврале 2012 года Ашинский 
светотехнический завод отмечает 
70-летний юбилей со дня образова-
ния. Продукция 
предприятия ис-
пользуется во 
многих отраслях 
экономики Рос-
сии. Качествен-
ная и надежная, 
она работает на 
земле, в воздухе, 
на воде: светиль-
ники для само-  стр. 2

Юбилей Новости

Светить всегда! Все в ЗАГС
14 февраля, в день 

Святого Валентина, 
в рамках информа-
ционной открытости 
отдел ЗАГС админи-
страции Ашинско-
го района проводит 
день открытых две-
рей.

В этот день ЗАГС бу-
дет доступен для жела-
ющих узнать о порядке 
государственной ре-
гистрации заключения 
брака. Для них откроют 
зал торжественной це-
ремонии государствен-
ной регистрации брака, 
проведут разъяснитель-
ную беседу о представ-
ляемых документах для 
государственной ре-
гистрации, процедуре 
подачи заявления, по-
рядке проведения ре-
гистрации брака, ее 
нормативном сопрово-
ждении.

Работники ЗАГСа 
ждут вас с 09.00 часов 
до 17.00 часов.

Сегодня
в номере:

«Невыдуман-
ные истории»
Н. Чаловой
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Нина ЧАЛОВА
ano-si_soc@mail.ru

В режиме реального времени
К выборам Президента России более 50 избирательных участков Ашинского райо-
на оснастят веб-камерами. Монтаж первых из них уже начался. 

— Запись голосования 
будет вестись в режиме 
реального времени, — со-
общил председатель тер-
риториальной избиратель-
ной комиссии города Аши 
и Ашинского района Ан-
дрей Прокофьев. — На тех 
участках, где отсутствует 

Важно

Встреча
в Кремле

Губернатор Челя-
бинской области, как 
представитель Об-
щественного коми-
тета сторонников, 
принял участие во 
встрече с президен-
том России Дмитри-
ем Медведевым.

На заседании об-
суждались актуаль-
ные вопросы модер-
низации политической 
жизни и дальнейшие 
пути социально-
экономического разви-
тия страны.

«Мне весьма инте-
ресно ваше мнение о 
реформе политиче-
ской системы, которую 
я предложил в Посла-
нии президента. Основ-
ной смысл этой рефор-
мы заключается в том, 
чтобы дать нашим граж-
данам возможность луч-
ше реализовывать свои 
гражданские права и, 
конечно, устранить то, 
что мешает нашей поли-
тической системе раз-
виваться», — заявил 
президент на встрече со 
сторонниками.

Дмитрий Медведев 
подчеркнул, что упро-
щение процедуры реги-
страции партий — это 
только первая часть мо-
дернизации политиче-
ской системы. «Я хотел 
бы, чтобы и вы понима-
ли, что всё, что дела-
ется, — это не разроз-
ненный набор каких-то 
случайных мер. Это глу-
боко продуманная пози-
ция», — сказал он.

Александр Кузнецов, 
министр образования
и науки Челябинской
области

Трудовое воспи-
тание в образо-
вательных учреж-

дениях должно быть, 
прежде всего, инстру-
ментом для достижения 
образовательных целей. 
Ребенка не просто при-
учают к труду, ему при-
вивают навыки социаль-
ного проектирования и 
предпринимательства.
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Интернет, то есть невоз-
можна трансляция в он-
лайн режиме, произведут 
непрерывную запись дня 
выборов и затем выложат в 
сеть Интернет. 

Как пояснил Андрей 
Юрьевич, на участках уста-
новят по две видеокаме-
ры. Одна будет транслиро-
вать общий план зала, где 
пройдет голосование. Дру-

летов, вертолетов, танков, тракто-
ров, автомобилей, а также взрыво-, 
пыле-, влагозащищенные и промыш-
ленные осветительные приборы об-
щего назначения. Как у каждого в 
жизни, были у предприятия белые и 
черные полосы. Но в канун юбилея 
тема одна — достижения производ-
ства и инновации. О прошлом, насто-
ящем и будущем «Ашасветотехники» 
мы беседуем с генеральным дирек-
тором А.И. Белобровым.

— Александр Иванович, в юби-
лейные даты принято делать экс-
курсы в прошлое.  Как все начина-
лось?

гая проконтролирует урну 
для бюллетеней. В день го-
лосования на каждом из 
участков за работой видео-
камер будут наблюдать два 
оператора — представи-
тели разных политических 
партий.

Необходимое техниче-
ское оснащение уже по-
ступило в Ашинский район, 
на данный момент ведется 
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Коллектив Детской 
спортивной школы 
по горнолыжному 
спорту «Аджигардак» 
выражает огромную 
признательность и 
благодарность де-
путатам Законода-
тельного Собрания 
Челябинской обла-
сти В.Г. Евстратову 
и А.Ю. Решетнико-
ву за большой вклад 
в развитие детского 
спорта в Ашинском 
районе.

его монтаж. По данным об-
лизбиркома, систему ви-
деонаблюдения запустят 
25 февраля, а 2 марта все 
участки и камеры проте-
стируют. Обслуживанием 
работы сети займется ком-
пания «Ростелеком». После 
выборов видеокамеры де-
монтируют и оставят на хра-
нение данной компании.

Новшества на избира-

Инна СТАСОВА
ano-si_zam@mail.ru

тельных участках задума-
ны  для того, чтобы сде-
лать выборы прозрачными 
и дать возможность всем 

Нам
кризис
нипочем
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Про
демократию
в России
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желающим проследить за 
происходящим 4 марта го-
лосованием практически 
из любой точки страны. 
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Новости

На контроле
у губернатора

Глава региона Михаил 
Юревич рассказал в своем 
блоге о первых результатах 
проверок завышения стои-
мости техосмотров в муни-
ципалитетах.

Напомним, ранее губерна-
тор поручил главам муници-
палитетов взять под личный 
контроль исполнение в терри-
ториях постановления област-
ного правительства  о предель-
ной стоимости техосмотра. 
Поводом стало большое коли-
чество жалоб от южноураль-
цев. Губернатору были пред-
ставлены первые результаты 
проверок подобных фактов.

«Как и предполагали, карти-
на везде разная, и, похоже, за-
висит она не от объективных 
факторов, а от субъективных. 
А в этом плане кто в лес, кто по 
дрова. Если в Магнитке, Озер-
ске, Снежинске, Сатке и в не-
скольких других территориях 
все, как положено, — 420 ру-
блей, то в Копейске, например, 
задрали до 720 рублей плюс 
комиссия банка 40 рублей. В 
Челябинске разброс от 560 
до 960 рублей. В Аше так во-
обще за тысячу. Я напоминаю 
еще раз. Принято и опублико-
вано, а значит, уже вступило в 
законную силу постановление, 
которое установило предель-
ный размер платы за прове-
дение техосмотра в Челябин-
ской области. Постановление 
должно выполняться, и я пору-
чаю главам городов и районов 
тщательно последить за этим. 
Поручение держу на постоян-
ном контроле», — пишет глава 
региона.

Прямая демократия –
готовы ли мы к ней?
В газете «Коммерсант» вышла статья Владимира Путина о дальнейшем раз-
витии демократии в нашей стране. Не просто вышла – она стала ответом 
на вопросы многих тысяч людей. Тех, которые выходили на митинги, спо-
рили в Интернете, в СМИ, задумывались о «политическом обновлении без 
революций» и новом качестве государственной власти.

Получили – распишитесь
У нас любят жаловаться, что 

власть людей не слышит, что 
она не знает наших насущных 
проблем. Есть в этом опреде-
ленное лукавство. С одной сто-
роны, мы сами недостаточ-
но активны, и лишь последние 
зимние митинги изменили этот 
настрой. С другой, институты 
власти уже не отвечают нашим 
требованиям и нуждаются в пе-
ременах.

«Владимир Путин услышал на-
род». Именно в таком ракурсе 
эксперты комментируют пред-
ложения премьер-министра. Он 
пошел на то, чтобы упростить 
порядок регистрации политиче-
ских партий и кандидатов, сни-
зить процентные барьеры и ко-
личество подписей. Это обновит 
и саму партийную систему, и ли-
деров, которые в ней чересчур 
засиделись.

«Мы возвращаемся к прямым 
выборам губернаторов, — пишет 
автор статьи. — При этом за Пре-
зидентом страны останутся ин-
струменты контроля, в том числе 

право отстранения губернато-
ров от должности». Тоже верно: 
самостоятельность регионов не 
должна идти вразрез с общим 
управлением государством. Под-
держку премьера получила и «оп-
позиционная идея», что назна-
чать председателя и аудиторов 
Счетной палаты будет не Прези-
дент, а Госдума – с учетом инте-
ресов всех партий. Пусть счита-
ют «не за власть», а как оно есть 
на самом деле. 

От КТОСов до Думы
О таком наборе инструментов 

«прямой демократии», который 
предлагает Владимир Путин, оп-
позиция даже не предполагала. 
Впервые качество управления 
государством напрямую связано 
с активностью граждан. «Демо-
кратия заключается в возможно-
сти непрерывно влиять на власть 
и процесс принятия ею реше-
ний». Непрерывно, а не от вы-
боров к выборам. Непрерывно – 
значит, ежедневно и всем миром. 
Это главный нерв всей путинской 
статьи.

Люди могут и должны обсуж-
дать принимаемые документы, 
«тестировать» решения или за-
конодательные акты. Причем на 
любом уровне: от муниципали-
тетов до Госдумы. Это сложно, 
особенно если вспомнить, с ка-
кой неохотой мы, к примеру, хо-
дим на собрания жильцов, чтобы 
принять общее решение по свое-
му же дому.

«Лень на ремень» — это прин-
ципиальное условие прямой де-
мократии. Хочешь что-нибудь из-
менить в стране, городе, дворе 
— меняй. Для этого есть разные 
возможности. В отраслях, напри-
мер, в строительстве жилья, рас-
ширятся полномочия саморегу-
лирующих организаций. С них и 
будут спрашивать за качество. 
Нам также дается, как в Велико-
британии, возможность выходить 
с инициативами в парламент. Для 
этого нужно, чтобы предложе-
ние собрало 100 тысяч подписей 
в Интернете. Кстати, не придет-
ся и спорить в одиночку с каким-
нибудь крупным чиновником или 
госструктурой. Путин предлага-
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ным, какая огромная работа была 
проведена несколькими поколе-
ниями светотехников по станов-
лению и развитию предприятия. 
Начиналось все с выпуска отно-
сительно несложных по нынеш-
ним меркам светосигнальных 
приборов для танков и самоле-
тов, а также электроустановоч-
ных изделий: вилок, розеток, то-
варов бытового назначения.

— Рожденный на ашинской 
земле, как  далее развивался 
завод?

— В пятидесятые годы про-
шлого века началась его ре-
конструкция. Были расширены 
штамповочный, гальванический, 
ремонтно-механический, ремонтно-
строительный, сборочный и ин-
струментальный цехи. Чтобы 
организовать выпуск  взрывобе-
зопасных светильников для не-
фтяной промышленности и спе-
циальных производств, была 
проведена очередная рекон-
струкция в 1962-1965 гг. Затем на 
предприятии вводились в эксплу-
атацию новые производственные 
площади. Параллельно наращи-
вались объемы выпуска изделий 
для военной техники.

Реконструкция 1974 г. позво-
лила расширить производство 
изделий для авиационной техни-
ки, для станкостроения, для же-
лезнодорожного транспорта, а 
также спасательных средств. На-

ет дать общественным органи-
зациям право подавать судебные 
иски в защиту интересов своих 
участников. 

От людей не спрячешься
«Демократия большого госу-

дарства складывается из «де-
мократии малых пространств». 
С этой мыслью не поспоришь. В 
Челябинской области в прошлом 
году немалое число южноураль-
цев активно включилось в обсуж-
дение программы добрых дел — 
принимали реальные решения по 
конкретной территории. Возник-
ло искреннее и нужное сегодня 
чувство, что мы вместе верстаем 
«народный бюджет». «Обратная 
связь» получилась интересной, 
полезной и масштабной. Есте-
ственно, были «накладки», спо-
ры; были и те, кто напортачил, 
исполняя то или иное решение. 

На местах это всегда замет-
но. По мысли Владимира Путина, 
именно здесь нужно максималь-
но использовать механизмы пря-
мой демократии: от сельского 
схода до всенародного референ-

дума. Люди в состоянии оценить 
работу не только муниципально-
го главы, но и ключевых чиновни-
ков: от здравоохранения, обра-
зования, полиции до сферы ЖКХ 
и потребительского рынка. Ав-
тором предполагается, что даже 
интернет-голосование (адрес-
ное, а не анонимное) способ-
но стать аргументом в кадровых 
назначениях. Не справляешься, 
люди не доверяют — свободен. 
Попался на махинациях — неси 
ответственность.

Несбыточными эти предло-
жения не кажутся. К тому же на 
местах многое сделано, чтобы 
люди могли участвовать в такой 
оценке. Открыта информация о 
деятельности органов власти, 
госзакупках, услугах. Будет раз-
виваться институт уполномочен-
ных по правам человека. Все это 
дает уверенность, что шаг за ша-
гом изменится наше «качество 
политического участия», приоб-
ретется опыт гражданского са-
моуправления и контроля.

Виктор ПЕТРОВ

Светить всегда!
чали расширение производства 
товаров народного потребления. 

С 1958 года по 1988-й директо-
ром здесь был Михаил Анатолье-
вич Федоров, который совмест-
но с ведущими специалистами: 
главным инженером А.М. Нага-
евым, главным конструктором 
П.П. Неряхиным, главным техно-
логом Т.И. Тезяковым успешно 
развивал предприятие и вывел 
его на самый высокий уровень. В 
этот период были построены все 
основные корпуса, а также пять 

многоэтажек для работников за-
вода.

— Какие успехи у акционер-
ного общества сегодня?

— Новая история предприятия 
началась с 2008 года. И на сегод-
няшний день мы имеем доволь-
но разветвленный рынок сбыта. 
Завод выпускает широкий спектр 
светотехнических изделий, объ-
емы производства которых по-
стоянно растут. Особую важность 
имеют работы по изготовлению 
и поставкам в соответствии с го-
сударственным заказом осве-
тительных и светосигнальных 
средств для гусеничной техни-
ки и автомобильного транспорта, 
электроустановочных изделий 
для морских судов, светильни-
ков для авиационной техники, в 
том числе бортовых навигацион-
ных огней.

— В настоящий момент у вас 
внедряются элементы техно-
логии бережливого производ-
ства. Что это?

— Глав-
ная суть тех-
нологии — 
повышение 
э ф ф е к т и в -
ности про-
и з в о д с т в а 
за счет опти-
м и з а ц и и 
процессов и 
устранения 
существую-
щих потерь. 
Это позво-
ляет каждый 
год расти объемам на 5% только 
за счет оптимизации внутренних 
резервов, не используя дополни-
тельных финансовых вливаний.

— Что в перспективе?
— В ближайшей перспективе 

развития предприятия — совер-
шенствование и модернизация 
производимой продукции, рас-
ширение ассортимента взрыво-
защищенных светильников, в т.ч. 
с применением новых энергос-
берегающих источников света 
— компактных люминесцентных 
ламп и светодиодов. Учитывая 

принятый правительством Рос-
сии курс на энергосбережение, 
развитие нанотехнологий, а так-
же потребности потребителей 
ОАО «Ашасветотехника» про-
должает работу и серийное про-
изводство светотехнических из-
делий, обладающих высокими 
техническими характеристиками.

— Успех дела — это всег-
да хороший коллектив. В за-

вершение нашего разговора, 
Александр Иванович, несколь-
ко слов о тех, кто верой и прав-
дой служит заводу?

— Это заместитель генераль-
ного директора В.И. Истомин, 
начальник ОТК А.Т. Пыпин. Оба на 
производстве более 40 лет. Ме-
ханик ремонтно-механического 
цеха В.Д. Юдин работает на за-
воде с 1967 года.Стажист и за-
мечательный работник главный 
бухгалтер С.В. Чванова. Хоро-
шо трудятся наладчик штампо-
вочного цеха Ф.З. Шадатьянов, 

мастер механического цеха О.Н. 
Ожиганова, маляр Е.Н. Улано-
ва, наладчик автоматов и полу-
автоматов В.Н. Малмыгин. Этот 
список можно продолжать еще 
и еще.

Сегодня, в канун юбилея на-
шего предприятия,  поздравляю 
коллектив, его ветеранов, желаю 
всем доброго здоровья и успехов 
во всем!

Из 500 работавших на заводе в военное вре-
мя 53 труженика удостоены государствен-
ных наград — медалей за «Доблестный труд в 

годы Великой отечественной войны 1941—1945 гг.». P

В 2009 г. запущена в серийное производство 
69 серия взрывозащищенных светильников для 
предприятий нефтегазохимического комплекса. 

Объем продаж данной серии в 2011 г. составил 188,8%. P

Начальник участка Алексей Зайцев
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Кризису.net
Разговоры об очередном экономическом кризисе, который охватил мировую 
экономику, не умолкают не только в среде аналитиков, но и обывателей, не 
забывших, каково пришлось им в 2008 году. Глава российского правитель-
ства Владимир Путин утверждает: наша страна накопила значительный опыт 
и готова к любым сценариям развития экономических процессов.

МАЛАЯ РОДИНА
Аша

Еще в декабре премьер-
министр заявил, что послед-
ствия экономического кризиса 
в России преодолены. «Мы мно-
го сделали для укрепления фун-
даментальных основ российской 
экономики, — отметил он. — Ре-
шения, которые мы вырабатыва-
ли, строились на учете интересов 
всех групп, формировались не 
спеша. Нам стоило немалых уси-
лий выкарабкиваться из той ямы, 
в которую нас затащил кризис, но 
результат достигнут хороший». 
Главными достижениями прави-
тельства за 2011 год называют-
ся рост ВВП, сдерживание ин-
фляции и беспрецедентно низкий 
уровень безработицы.

Как пережили это время моно-
города, чье благополучие цели-
ком зависит от жизнеспособности 
одного предприятия? Непросто.

— Нам пришлось менять всю 
технологию производства и пол-
ностью перестроить систему 
сбыта, — вспоминает то время ге-
неральный директор Ашинского 
металлургического завода Вла-
димир Евстратов. — Если рань-
ше мы формировали к отгрузке 
преимущественно вагонные пар-
тии, минуя автотранспорт, то тог-
да все ограничения на отгруз-
ку машинами были сняты. Кроме 
того, мы организовали отгрузку 
сборными вагонами, содержа-
щими несколько типоразмеров. 
Производили, собирали и гру-
зили сразу с нескольких подраз-
делений завода, разрабатывали 
схемы, группировали вагонные 
партии... Тем самым, работая в 
режиме металлобазы, мы заняли 
отдельную нишу и, следователь-
но, всех близлежащих покупате-
лей. Во время спада производ-
ства они обращались за малыми 
объемами именно на АМЗ, ведь 
крупные комбинаты не способны 
были выполнять подобные зака-

зы из-за больших объемов про-
изводства.

В результате этих мер кол-
лективу завода удалось не толь-
ко сохранить, но и увеличить про-
изводственную динамику. Так, 
объем товарной продукции по от-
ношению к 2007 году в 2008-м вы-
рос на 40%, объем ее реализации 
— на 33,6%. Прибыль снизилась, 
но незначительно.

— Нам повезло как минимум 
дважды, — продолжает Владимир 
Евстратов. — Во-первых, к началу 
кризиса, в 2007 году, мы успели 
построить современную маши-
ну непрерывного литья заготов-
ки, и она как раз начала давать 
отдачу. К тому же машинострои-
тельные заводы, которые с нами 
работали, здорово не просели, 
им была вовремя оказана опре-
деленная финансовая поддерж-
ка правительства для того, чтобы 
они смогли сохранить свое про-
изводство. А раз сильного спада 
у машиностроителей не произо-
шло, то наша продукция была по-
прежнему у них востребована.

Не обошлась без поддержки и 
металлургия. По словам финан-
сового директора Ашинского мет-
завода Валерия Карауловского, в 
октябре 2008 года вышло поста-
новление правительства Челябин-
ской области, согласно которому 
в целях обеспечения оператив-
ных мер по снижению влияния ми-
рового кризиса ряд предприятий, 
в том числе и АМЗ, получили воз-
мещение части затрат на оплату 
процентной ставки по кредитам. 
Была оказана разовая материаль-
ная помощь, положение дел ме-
таллургических компаний нахо-
дилось на постоянном контроле 
Минэкономразвития.

В конечном итоге руководству 
завода удалось самое главное — 
сохранить коллектив. И сегодня 
тот факт, что предприятие избе-
жало массовых сокращений, вы-
зывает удивление у экономистов.

— Необходимости в глобаль-
ном сокращении не было. Ведь 
объемы производства не упали, 
— поясняет Владимир Евстратов. 
— В самом начале кризисного пе-

риода, когда царила неопреде-
ленность, мы какое-то количество 
людей перевели на неполный 
день, сохранив при этом рабочие 
места. Потом и это не понадоби-
лось. Шло активное строитель-
ство сталеплавильной печи, поэ-
тому мы пошли на переобучение 
кадров. Наш учебный центр раз-
работал целую программу: работ-
ники, которые высвобождались 
на своем производстве, тут же 
получали другую профессию. И в 
результате все были при деле.

Не оставил завод во время 
кризиса и социальную сферу, ко-
торая не потеряла уровень фи-
нансирования.

— Именно в тот период мы на-
чали обязывать заводские объек-
ты соцсферы часть затрат закры-
вать собственным заработком. 
Мы заставили их зарабатывать — 
и сделали правильный шаг. Сегод-
ня организации нашей соцсферы 
львиную долю на свое содержа-
ние зарабатывают самостоятель-
но, — говорит В. Евстратов.

Стоит ли бояться Аше новой 
волны кризиса, если первую она 
прошла так достойно? Владимир 
Евстратов уверен, что главное — 
это продолжать работать, разви-
вая собственные возможности, и 
учитывать полученный опыт.

— Если в 2008 году мы еще 
не имели таких сталеплавиль-
ных мощностей, то сегодня у нас 
есть полный набор: печь ДСП-
120,  АКП, МНЛЗ. Это позво-
ляет расширять марочный со-
ртамент, а значит — успешнее 
реализовывать продукцию. Я ду-
маю, что в сочетании с отгруз-
кой малотоннажными партиями 
мы не ощутим падения производ-
ства. Важно быстро и качествен-
но провести строительство ново-
го листопрокатного цеха. В этом 
смысле колоссальную поддержку 
нам может оказать новый закон 
Челябинской области, согласно 
которому предприятия, занима-
ющиеся инновационной деятель-
ностью, могут получить уменьше-
ние ставки по налогу на прибыль 
и на имущество на период строи-
тельства. А это возможно, так как 
по масштабу реконструкции ли-
стопрокатного производства, ко-
торое оценивается в 15 миллиар-
дов рублей, АМЗ вошел в число 
приоритетных инвестпроектов в 
Уральском федеральном округе. 

СП
ец

Вы
Пу
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Татьяна АЛЛАГУЛОВА, ин-
структор ДС «Металлург»:

— Руководство Ашинско-
го металлургического завода 
активно поддерживает спорт 
в городе. Даже  кризисные 
2008-2009 годы мы, сотруд-
ники Дворца спорта, особо не 
ощутили. Как и прежде, полу-
чали финансирование на про-
ведение спортивных меропри-
ятий, приобретали тренажеры, 
необходимый спортивный ин-
вентарь. А за последние годы 
Дворец спорта значительно 
преобразился: был проведен 
капитальный ремонт, заменена 
система водоподготовки в бас-
сейне.

Олег ЧУХЛОМИН, режис-
сер Дворца культуры метал-
лургов:

— Благодаря Ашинско-
му металлургическому заводу 
культура в Аше живет и процве-
тает. Одноименная програм-
ма ежегодно финансируется 
руководством предприятия. В 
свою очередь, в летний пери-
од работники Дворца занима-
ются благоустройством парка 
им. Пилютова, проводят раз-
влекательные мероприятия 
для взрослых и детей. Не каж-
дый город Челябинской обла-
сти может похвастаться такой 
социальной инфраструктурой, 
в развитие которой большой 
вклад вносит градообразую-
щее предприятие.

Откровенный разговор
Представители Общественного штаба поддержки В.В. 
Путина в г. Аше начали активную работу. Каждый пред-
ставитель  штаба составил свой личный план встреч.

В.В. Манушин и Т.А. Джери-
на  со 2 февраля встречаются 
с педагогическими коллекти-
вами образовательных учреж-
дений АМР. Уже проведено 
семь запланированных встреч. 
Б.Г. Гусёнков  активно общает-
ся с представителями Союза 
пенсионеров АМР. А.Н. Дубы-
нин использует любую возмож-
ность общения с посетителями 
культурно-развлекательных 
мероприятий Дворца культуры 
АМЗ, им проведены встречи с 
трудовыми коллективами теле-
компании «АТВ-12» и радиоком-
пании «Русское радио—Аша». 
Круг общения Н.И. Потапова   
— ветераны ОАО «АМЗ». Как от-
мечают представители Обще-

ственного штаба поддержки В.В. 
Путина, настрой у людей сейчас 
более позитивный.

 Какие вопросы волнуют жи-
телей Аши? Работники образо-
вательных учреждений говорят 
о назревшей необходимости ка-
питального ремонта учреждений 
образования. Задача, которую 
ставят ашинцы, — увеличить про-
цент школ, которые бы отвечали 

современным требованиям. И 
вторая проблема — это сложная 
кадровая ситуация в школах, не-
обходима федеральная програм-
ма закрепления кадров на местах. 
В других профессиональных ауди-
ториях наиболее часто поднима-
ются вопросы, связанные с ЖКХ. 

В ближайшее время штабом 
запланирован ряд встреч с  пред-
ставителями старшего поколения 

Аши. Общественная приёмная 
штаба поддержки В.В. Путина ра-
ботает по установленному ранее 
графику. Представители штаба 

дежурят в ней по очереди и 
всегда готовы к приёму граж-
дан города по различным вол-
нующим их вопросам.

Перечень предприятий, которым 
гарантирована федеральная под-
держка, был утвержден Владими-
ром Путиным еще в ноябре 2011 
года.

Инвестиции будут бесспорно 
оправданы: увеличение мощно-
стей градообразующего предпри-
ятия не только поддержит город, 
но и повысит конкурентный по-
тенциал Челябинской области в 
целом. Главное, чтобы сохранял-
ся выбранный в начале 2000 го-
дов правительственный курс на 
эффективную экономику и под-
держку предпринимательства. 
Ведь именно грамотная полити-
ка в этой сфере помогла стране 
справиться с лихолетьем 90-х и 
преодолеть кризис 2008 года.

Анастасия ГУСЕНКОВА
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Присылайте свои истории. У каждого в 
жизни они есть. Пишите на ano-si_soc@
mail.ru или звоните по телефону 3-18-68.

Полосу подготовила Нина Чалова.

НевыдумаННые иСтории,

случившиеся в Аше и ее окрестностях

14 февраля — День святого Валентина, 
у которого есть и другое романтическое 
название — День всех влюбленных. В 269 
году н.э. христианский священник Вален-
тин тайно венчал влюбленные пары. Тайно, 
потому что солдатам  в Римской империи 
жениться запрещалось. Тайна через какое-
то время раскрылась. В результате Вален-
тина приговорили к казни. Пострадавше-
го за веру священника канонизировали в 
496 году н.э. К этому дню до сих пор дво-

якое отношение. Церковь не хочет его при-
знавать, а у светской публики он с каждым 
годом становится все популярней. И дей-
ствительно, как можно запретить любовь. 
Чувство, которое способно творить чудеса. 
Чувство, которое заставляет нас страдать, 
терпеть, умиляться, совершать подвиги. 
Всегда по-хорошему завидуешь тем, кого 
судьба наградила большой любовью один 
раз и на всю жизнь. Об одной такой паре 
хочу сегодня поведать всем.

— Не без этого. Вна-
чале злился, пытался до-
гнать ребятишек. А потом 
и внимание перестали об-
ращать.

После 9-го класса Во-
лодя поступил в техникум, 
а Татьяна продолжала об-
учение в школе. Летом, как 
правило, устраивалась во-
жатой в пионерский ла-
герь.

— И он со мной. На 
одном отряде были. И ра-
ботали, и дружили. А потом 
его призвали в армию.

— И на проводах вы про-
ливали слезы и клялись, 
что будете ждать?

— Всплакнула, конечно. 
Но клятв друг другу мы не 
давали. Почему-то уже тог-
да  были уверены оба — мы 
вместе на всю жизнь.

Письма писали теплые, 
и оба считали дни.

— Скучали, не скрою, 
— улыбается она. — А ког-
да вернулся, не торопи-
лись со свадьбой. На нее 
надо было еще денег зара-
ботать.

Володя устроился на 
завод. А через полгода и 
свадьбу играли.

— Где жили?
— С его родителями. 

Старалась свекрови уго-
дить, чтобы не конфликто-

— Наверное, — смуща-
ясь, отвечает Татьяна. — 
Мы об этом не задумыва-
лись. Просто шли по жизни 
рука об руку.

— И неужели в сторону 
никто не посмотрел?

— А зачем? Нам вместе 
было хорошо. Мы и сейчас 
(позади 38 лет семейной 
жизни, а со времени зна-
комства — и не сосчитать) 
друг без друга не можем. 
Мне кажется, еще больше 
стали дорожить каждой со-
вместно проведенной ми-
нутой.

Можно подумать, что 
все у них легко и просто. Да 
нет. Трудностей на их долю 
выпало предостаточно. Но 
у одной хватало мудрости, 
а у другого — терпения. И 
все преодолевалось шаг за 
шагом.

Как-то соседка по новой 
квартире сказала: «Смотрю 
я на вас — как голубки. Мне 
бы таких деток. Да Бог не 
дал. Если сляжем, Танюша, 
вы уж с Володей не остав-
ляйте нас».

— Конечно, конечно. 
Нам не трудно, присмо-

трим, — сказала соседке Татьяна.
И присматривали, аж 20 лет. И 

кормили, и лечили, и хоронили.
— Дочь уже замуж вышла, 

внучка росла. И ей хотелось по-
мочь. И стариков оставить нель-
зя. И за своими родителями уход  
нужен был. А тут еще и сестра за-
болела.

— Как все успевали?
— Знаете, недаром говорят: 

«Когда в семье лад…». Распреде-
ляли обязанности. Я днем на ра-
боте, а Володя после ночной по-
спит немного и к нашим больным 
— кого покормить, кого перео-
деть. А вечером вместе все дела-
ем.

— На то, чтобы у себя в кварти-
ре порядок навести, кушать при-
готовить, времени уже не остава-
лось?

— Да на все хватало. Правда, 
допоздна в круговерти дел крути-
лись. Летом еще и в саду хочется 
все успеть. Овощи, ягоды начина-
ются, законсервировать надо их. 
Спали порой по четыре, пять ча-
сов.

Человек с беспокойным харак-
тером, она постоянно находила 
дело и себе, и мужу.

— Праздники-то были у вас?
— А как без них? Друзья, род-

ственники. С соседями очень  
дружно живем. То день двора ор-
ганизовывали, то день подъезда 
проводили. Готовились, стенга-
зеты выпускали, сценарии писа-
ли. У нас всегда было очень ве-
село.

Недавно оба пошли на заслу-
женный отдых. Дочь подарила им 
еще одну внучку.

— Пока я дочери помогаю, Во-
лодя дома что-то делает. Спешу 
на обед, гуляем. В магазины вме-
сте (так было всегда) идем. Мы 
друг без друга скучаем.

Однолюбы — это такое сча-
стье. Но это не значит, что оно 
просто свалилось на них с небес. 
Они создавали его сами. Про та-
кие пары еще говорят: «Они как 
две половинки одного яблока».

— Было — ссорились. Но так, 
по мелочам, — говорит в завер-
шение Татьяна. — Кто-то усту-
пал. Обо всем быстро забывали. 
А вот внимание друг другу прояв-
лять старался каждый: приятное 
делать, подарки дарить. Счастье 
можно строить только сообща.

вать. Через год дочка роди-
лась. А еще через год мужу 
от  завода комнату выдели-
ли. Как мы радовались сво-
ему уголку. Стол, кровать 
да шкаф — вот и вся ме-
бель. Нам больше и не надо 
было.

Завод строил коопера-
тив, и Татьяна с Володей 
стали собирать деньги на 
первый взнос.

— Дочь росла. И нужно 
было расширяться, — го-
ворит Татьяна. — Мы ре-
шили, что будем эконо-
мить на всем, а квартиру 
купим.

Купили. Четырехкомнат-
ную, просторную. Умудря-
лись выплачивать взносы, 
покупать мебель.

— На одежду ничего уже 
не оставалось. Но мы как-
то и не обращали на это 
внимания. И все эти житей-
ские трудности нас только 
сплачивали. Я чувствовала 
постоянную заботу и под-
держку мужа. Во всех во-
просах мы находили общий 
язык.

— Трудности закаляли 
вашу любовь?

Каждый раз, когда вспоминаю 
эту историю, в голове начинает 
звучать песенка:

«Двое жили-поживали
в городе одном.
Он не знал о ней вначале,
и она о нем.
Но случилось как-то чудо
Теплым, майским днем,
С той поры их люди всюду
Видели вдвоем».
А встретились Таня и Володя 

в школе, в первом классе. Сами 
понимаете, что в этом возрасте 
симпатии по-особому выража-
ются. То за косички дернет, а то 
и портфелем стукнет. В старших 
классах уже заметно стало, что 
Владимир старается оградить ее 
от внимания  других мальчишек.

— Я иду из школы, а он на отда-
лении, — вспоминает Татьяна. — 
По сторонам смотрит, делает вид, 
что просто так идет. Ну и я дела-
ла вид, будто не замечаю. Как-то 
в девятом классе мальчишки с на-
шего двора пристроились ко мне. 
Вместе и шагаем по улице. А когда 
к дому подошли, он ко мне: «Что-
бы я их больше рядом не видел». 
Лицо такое! Я даже испугалась. Но 
почему-то ничего не возразила. 
Крутнулась, помню, на одной нож-
ке и гордо зашла в подъезд.

С той поры они за редким ис-
ключением и в школу, и из школы 
вместе ходили.

— Наверное, вдогонку крича-
ли: «Жених и невеста…»?

Строить счастье сообща

«Я Все в тебе люблю» —
в мартовском выпуске

«Невыдуманных историй»




